

FACCIÓN DOMINANTE DEL MORENISMO ESTATAL

El Grupo Texcoco y Delfina Gómez acarician de nuevo la gubernatura del estado de México

Cercanos a López Obrador, han ocupado puestos clave en el gobierno federal

JAVIER SALINAS CESÁREO
CORRESPONSAL / II
TEXCOCO, MÉX.

El Grupo Texcoco (GT), que surgió originalmente como Grupo de Acción Política (GAP), que dirige el ex senador Higinio Martínez Miranda, se ha convertido en el organismo con mayor presencia y control en Morena en el estado de México. Por segunda ocasión, con su candidata Delfina Gómez Álvarez, tiene fuertes posibilidades de ganar la elección.

De las filas del Grupo Texcoco han surgido figuras connotadas del morenismo mexiquense: Horacio Duarte Olivares, ex titular de Agencia Nacional de Aduanas; Martha Guerrero, dirigente del Comité Directivo Estatal de Morena; Sandra Falcón Venegas, alcaldesa de Texcoco; Nazario Gutiérrez Martínez, diputado local, y Maurilio Hernández González, coordinador de la bancada legislativa morenista local, así como los ediles Elena García, Felipe Arvizu, José Miguel Gutiérrez y Armando García, de los municipios de Tultitlán, Ixtapaluca, Chalco y Valle Chalco, respectivamente.

La fortaleza del GT radica en su representatividad en Morena en el estado y su cercanía al presidente Andrés Manuel López Obrador, que tuvo su expresión máxima en la contienda interna: para elegir candidato a gobernador, los tres principales contendientes pertenecían al grupo: Martínez, Duarte y Gómez.

Su hegemonía se refleja en que de los 29 diputados locales con los que cuenta Morena en la legislatura mexiquense, 18 son del GT.



Entre sus cuadros más importantes figuran los legisladores Azucena Cisneros Coss, Daniel Sibaja, Mónica Némer, Ariel Juárez y Faustino de la Cruz. Entre los alcaldes, de los 32 municipios que gobierna Morena, 25 son gente de Martínez.

Dentro del partido el predominio del GT es ostensible: la dirigente, Martha Guerrero; la presidenta del Consejo Estatal, Nancy López, y 219 de los 410 consejeros forman parte del Grupo Texcoco. Además, cuenta con una representatividad de 21 consejeros nacionales.

Raíces en el PMT

El Grupo Texcoco nació como organización política en 1993-1994, fundado por los ex miembros del Partido Mexicano de los Trabajadores (PMT) Rosendo Marín, José Luis Gutiérrez Cureño, Alberto de la Rosa y Martínez Miranda. Este último, originario de Texcoco, ha sido su líder desde el origen. Fue dos veces senador (por el Partido de la Revolución Democrática y Morena), tres veces diputado local, dos veces presidente municipal de Texcoco y candidato a gobernador. Médico cirujano egresado de la

Universidad Nacional Autónoma de México, fue jefe de servicios médicos de la Universidad Autónoma Chapingo. Fundó, al lado de Heriberto Castillo, el Partido Mexicano Socialista y participó en la creación del Frente Democrático Nacional en 1988.

En 1994, el entonces GAP comenzó a tener fuerza cuando Martínez candidato a alcalde de Texcoco por el PRD, pero perdió ante el priísta, Rafael Garay. Los perredistas inconformes ocuparon el palacio municipal por más de dos meses.

Esta acción obligó al gobierno estatal y al PRI a una negociación que desembocó en un cogobierno. Como alcalde quedó el priísta Héctor Terrazas y como secretario del ayuntamiento, el perredista Duarte, incondicional de Martínez.

Un año después, Martínez ganó la dirigencia estatal del PRD. En esa calidad, consolidó el grupo, lo que le permitió ganar la senaduría en 1997. En paralelo, la mayoría de los integrantes del GAP obtuvieron diputaciones federales y locales. En 1999, Martínez logró la candidatura del sol azteca a la gubernatura, aunque perdió.

En 2000, López Obrador lo in-

corporó en su gabinete en el gobierno capitalino como coordinador de asuntos metropolitanos.

En Texcoco, ocho de las últimas nueve administraciones municipales han estado en poder del GAP. En 1996 ganó el perredista Jorge de la Vega; en 2000, Duarte fue electo edil, también por el PRD; tres años después, Martínez ganó el ayuntamiento 2003-2006, mientras su antecesor se convirtió en diputado federal. De 2006 a 2009, el municipio fue gobernado por el perredista Constanzo de la Vega, otro de los incondicionales de Martínez en ese momento.

En 2009, la caída nacional del perredismo se reflejó en Texcoco, y tras 12 años de hegemonía perdió la alcaldía frente al PRI, con Amado Acosta. El *tricolor* también obtuvo las diputaciones local y federal que correspondían al distrito de Texcoco. Manuel Cadena, secretario de Gobierno durante la administración del entonces mandatario Arturo Montiel, ganó la diputación federal derrotando a Duarte.

Un trienio después (2013-2015), el GAP recuperó la alcaldía, en esta ocasión con el respaldo de los partidos Movimiento Ciudadano, del

◀ **Horacio Duarte, coordinador de campaña; Delfina Gómez, candidata de la Coalición Juntos Haremos Historia a la gubernatura, e Higinio Martínez, delegado especial de Morena para la elección del estado de México y dirigente del Grupo Texcoco. Foto La Jornada**

Trabajo y de la mano de un cuadro nuevo del grupo: Delfina Gómez, una directora de escuela que fue invitada por Martínez a participar en la elección y que aprovechó la buena imagen de la mentora y el descontento de la población con el gobierno priísta.

Fue el principio de la carrera política de Gómez, pues posteriormente ganó la diputación federal por Morena, cargo al que renunció en enero de 2017 para convertirse, por primera vez en candidata a la gubernatura, y fue derrotada en medio de una ostensible operación de los gobiernos federal y estatal para que el PRI retuviera el cargo.

Para 2015, Martínez volvió a postularse por la alcaldía por el reciente creado Morena. Después solicitó licencia para separarse de su cargo de manera definitiva y competir por la senaduría, la cual consiguió.

Las últimas dos administraciones municipales han estado en manos de un cuadro del grupo texcocano, Sandra Luz Falcón (2019-2021 y 2022-2024).

La fortaleza del Grupo Texcoco radica en su cercanía con López Obrador. Duarte fue representante de Morena ante el Instituto Nacional Electoral (INE) en 2006, 2012 y 2018. Asumió su defensa jurídica durante el proceso de desafuero y recientemente se desempeñó como titular de la Agencia Nacional de Aduanas. Tras su derrota en 2017, Gómez obtuvo la senaduría, cargo al que pidió licencia para convertirse en secretaria de Educación Pública.

En torno a su candidatura actual, el GT mantiene puestos claves en la campaña: Duarte es el coordinador y Martínez el delegado especial.
